
Les articles définis, indéfinis et partitifs

le, la, l’, les
un, une, des

du, de la, de l’



Les articles définis : le, la, l’, les

On utilise ces articles pour parler de quelque chose de spécifique, de précis, qui est unique : 
Le fils du voisin étudie la langue française.
Je veux mettre le pantalon que j’ai acheté en Italie.
Regarde la lune ! Elle est belle !

On utilise aussi ces articles après les verbes d’appréciation comme adorer, aimer, préférer, détester :
J’adore la musique classique.
Il aime beaucoup le foot.
Il préfère le vin à la bière.

Notez que dans une phrase négative, les articles définis ne changent pas :
Le fils du voisin n’étudie pas la langue française.
Il n’aime pas beaucoup le foot.

le : mot masculin singulier la : mot féminin singulier

l’ : mot singulier qui commence par a, e, i, o, u, h, y les : mot pluriel (féminin ou masculin)



Les articles indéfinis : un, une, des

On utilise ces articles pour parler de quelque chose qui n’est pas spécifique, d’une unité (ou de 
plusieurs unités) de quelque chose :

Je prépare un sandwich.
Il y a une table, des chaises et un canapé.

Le mot est au pluriel ? des

Le mot n’est pas au pluriel
mais on peut le mettre au pluriel ? un / une

J’achète ________ fleurs.

Tu as ________ livres en français ?

des
des

Tu as ________ stylo bleu ?

J’ai ________ petite soeur.

un
une

❖ Notez que dans une phrase négative, on utilise “de” (d’) à la place de “un, une, des”
Je n’achète pas de fleurs.
Tu n’as pas de stylo bleu ?

un : mot masculin singulier une : mot féminin singulier des : mot pluriel (féminin/ masculin)



Les articles partitifs : du, de la, de l’

On utilise ces articles pour parler de quelque chose qu’on ne peut pas compter, qui n’existe pas au 
pluriel ou qu’on n’utilise pas au pluriel :

Elle fait du yoga.
Il y a du lait, de la limonade et de l’eau.
Tu as de la patience.

Il fait ________ sport tous les jours.

Elle a ________ courage.

du
du

Tu veux  ________ poulet ou ________ viande ?

J’achète  ________ huile d’olive.

du
de l’

❖ Notez que dans une phrase négative, on utilise “de” (d’) à la place de “du, de la, de l’”
Elle ne fait pas de yoga.
Il n’y a pas de lait.

de la

du : mot masculin de la : mot féminin de l’ : mot qui commence par a, e, i, o, u, h, y



Les phrases négatives

❖ Dans une phrase négative, les articles définis (le, la, l’, les) ne changent pas.

❖ Mais les articles indéfinis et partitifs (un, une, des, du, de la, de l’) sont remplacés par de ou d’. 

J’aime les bonbons. Je n’aime pas les bonbons.

Il mange une banane.

J’achète un canapé.

On a des examens.

Tu veux du riz ?

Elle boit de l’eau.

Il a de la patience.

Il ne mange pas de banane.

Je n’achète pas de canapé.

On n’a pas d’examens.

Tu ne veux pas de riz ?

Elle ne boit pas d’eau.

Il n’a pas de patience.



Prenons un exemple

Phrase positive
Phrase négative (ou après 
beaucoup, un peu, trop…)

le, la, l’, les le, la, l’, les

un, une, des, du, de la, de l’ de, d’

Vincent et Nathalie sont opposés.

Vincent aime le café. Au 
petit-déjeuner, il mange du 
pain, du beurre et du 
Nutella. À midi, il achète un 
sandwich et un coca.
Le soir, il fait du jogging, et 
le vendredi, il fait de la 
boxe. Il a de la force.

Nathalie n’aime pas le café. Elle 
préfère le thé. Au petit-déjeuner, 
elle ne mange pas de pain. Elle 
mange du muesli. À midi, elle 
n’achète pas de sandwich et elle 
ne boit pas de coca. Elle mange 
une salade et elle boit de l’eau. 
Le soir, elle ne fait pas de jogging, 
elle fait du yoga. Elle n’a pas de 
force mais elle a beaucoup de 
motivation.



Pensez à pratiquer !

Tous les jours en disant des mots avec l’article !

Avec des exercices à l’écrit !

En lisant à voix haute les phrases des exercices !

En cherchant les mots dans une phrase complète dans le dictionnaire !

À bientôt pour d’autres cours en ligne


